
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 23 DE JULIO DE 1810.

S. Apolinar Obispo.

NOTICIAS.

Consiguiente á las que se comunicaron al público dias pasados sobre el desembarco del célebre Porlier en las costas de Vizcaya, tenemos mucho gusto en insertar ahora la proclama que dirigió á los habitantes de aquel Señorío que trataba de rescatar del poder del tirano y librar de la opresion que hace dos años padece, constituyendo ya parte del imperio frances, segun la voluntad y antojo del déspota universal, á que no estamos de humor de sujetarnos nosotros. Dicha proclama es muy digna de este ilustrado público por los sentimientos tan conformes á los suyos, que respira, y por lo importante del objeto y glorioso fin que era el de libertar á nuestros honrados vecinos y hermanos los oprimidos cántabros.

»Valerosos Cántabros, víctimas desgraciadas que habeis gemido por espacio de dos años en la dura esclavitud del mas perfido de los tiranos: llegó ya el tiempo de la venganza, y el momento favorable de vuestra suspirada libertad. Vuestro General á la frente de un número escogido de tropas aguerridas españolas é inglesas ha hecho ya tremolar en vuestro suelo los estandartes de las dos grandes aliadas naciones. Diversas partidas de caballería é infantería cubren desde Castilla á Vizcaya las avenidas del enemigo, y solo esperan mi vez para arrojar sobre los autores de vuestra esclavitud: la costa protegida por los buques de la Gran-Breña á las órdenes del Sr. Comodoro Mens, os ofre-

ce el asilo mas seguro y la acogida mas tierna: el Gobierno supremo de la Nacion que ha fixado atentamente sus miradas sobre este esclavizado pais, os dirige otra fuerte expedicion que debe estar muy próxima á nosotros; y la Patria, esta tierna Madre, que tanto tiempo ha, llora vuestira esclavitud, os convida eficazmente á romper las cadenas de la opresion, y espera con ánsia la agradable nueva de que incorporados á sus banderas habeis aumentado el número de sus hijos libres, y de sus valientes defensores.

Venid, pues, valerosos Cántabros: venid á incorporaros con vuestros compatriotas; no dilateis un instante esta resolucion, con la que formasteis; en otro tiempo, el solemne juramento de *vencer ó morir* por la Religion, por la Patria y por el Rey: mis compañeros de armas os esperan; y en vuestra invariable determinacion fixa las mayores esperanzas vuestro General *Portier*.

Esta expedicion, aunque se malogró por haberse reunido muchas fuerzas enemigas, y deber reembarcarse para salvar con las tropas los prisioneros, cañones y efectos allí tomados, hace el mayor honor á este bizarro caudillo, que no cesa de merecer bien de la patria, y ser acreedor á la gratitud y al premio.

En Aragon y Cataluña son muy rápidos los progresos que va haciendo la nueva insurreccion, y vuelve el bravo O-Donell, segun noticias muy fidedignas, al mando, y con él la victoria que le seguia hasta la desgracia de Lérida; despues de la qual nos aseguran dichas noticias autorizadas que acaba de tener nuevos triunfos.

Esperan tambien lograrlos nuestros aliados aun despues de la toma de Ciudad-Rodrigo que no graduan ellos de tanta consecuencia, y tambien esperan que sean funestas á los franceses las de la pérdida de tanta gente como han sufrido y el grande desfalco de la que habian reunido sacándola de diferentes puntos mas importantes que el de que se han posesionado á costa de un terrible sacrificio de muertos, heridos, enfermos &c.

De todo esto daremos un estado auténtico y muy exácto en el diario de mañana, y entretanto diremos: que los franceses reunieron un considerable número de fuerzas contra la pequeña plaza

de Ciudad-Rodrigo; la qual sin embargo les hizo un fuego tan terrible é infernal por el espacio de 15 dias y la mayor parte de sus noches, que asombró al intrépido Massena y reconvino por él al gobernador español que habia sembrado la muerte y el extrago en su ejército. Así seguia aun en toda la mañana del dia 10 del corriente; pero por la tarde ya abierta segunda brecha por la que cabia un batallon (segun carta de un bravo y acreditado xefe de nuestra vanguardia) capituló aunque no explica en que términos; bien que esto es lo de menos; pues aunque fuese en los mas honrosos, como merecia aquella valerosa guarnicion y su digno gobernador, los franceses no lo habian de cumplir, como no cumplen nada de lo que prometen; y á la guarnicion le valdrá, como á la de Astorga y otras, su maña, destreza y patriotismo; pues ninguno quiere vivir con franceses, y estando los españoles en su pais conocen mas bien los medios y caminos de evadirse del poder de los tiranos, especialmente las tropas de Ciudad-Rodrigo, que, segun estamos muy bien informados, son casi todas gentes de la tierra, como suele decirse, vecinos y aun habitantes muchos de aquellas cercanias, donde iban á mudarse de ropa todos los sábados y sabrán ahora mudarse tambien á otra parte.

Cádiz 23 de junio.

El castillo del Puntal hizo fuego á los enemigos que de la boca del Trocadero lo hicieron á las embarciones del tránsito. = Sabiendo el general en xefe de Cataluña que algunos cuerpos enemigos infestan aquellas costas publicó por un bando que se darán armas, municiones y quantos socorros fueren posibles al gobierno, segun las circunstancias, á toda persona que quisiere armar en corso = En el movimiento que hizo, (como se ha dicho) el brigadier S. Juan sobre Barcelona desalojó á los enemigos de la Cruz cubierta haciéndoles abandonar diversas municiones sin mas desgracias nuestras que dos heridos de su metralla. = La valerosa é inmortal guarnicion de Hostalrich entró el 23 de mayo en Tarragona. = El general frances Clopiki, fué el comisionado con una muy fuerte division para envolver (como tambien se ha dicho) al brigadier Villacampa, quien supo frustrarle muy bien el intento. = El 24 de mayo estaba en Elche el quartel general del ejército del centro. = Las partidas patrioticas especialmente

la del Empezinado, continuan acosando á los vándalos, y desahuciendo el prestigio de su célebre invencibilidad.

La Junta de Guadalaxara hizo la siguiente exposicion. = Aprovechándose los enemigos de la distancia de toda nuestra tropa, entraron el 12 en Sigüenza, manifestando en todos sus pasos el temor que aun conservan por la ignominia que sufrieron en los últimos combates; y para penetrar en el territorio que tanta sangre les ha costado hicieron una coalicion de las fuerzas de Buitrago, Madrid, y Guadalaxara reuniendo 1.700 hombres la mayor parte de caballería. El coronel Vial con 300 caballos y 800 infantes fué á Sigüenza declarando el positivo intento de destruir al Empezinado, é incendiar la casa de residencia de la Junta superior. = En Brihuega apareció tambien Mr Rosille con 500 hombres haciendo misteriosas preguntas respecto á nuestras partidas. No obstante todo la Junta superior dió las mas activas providencias para reunir fuerzas con que castigar la osadia de los enemigos y al mismo tiempo los fuese é esperar en las inmediaciones de Sigüenza ó interceptarlos si repitiesen sus acostumbrados robos; pero ellos figurando ir á atacar á la Junta abandonaron la ciudad de Sigüenza donde cometieron horribles maldades. A las 5 de la mañana del dia 13 se fueron á Jadraque por el camino de Vallaseca y Mandallona.

El resultado de la expedicion fué que Mr Rossille robó la plata de la parroquia de Budia; y el coronel Vial buscó al Empezinado por la retaguardia y se retiró á 12 leguas del punto en que sabian estaba.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.